

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Ambrosio Morales, 6

ULTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Teléfono, 70

Año XII

Miércoles 23 de Marzo de 1910

Núm. 3.180

PREPARATIVOS ELECTORALES EN PROVINCIAS

EN CÓRDOBA

«Córdoba 20.—Seis distritos y una circunscripción que elige tres diputados constituyen los nueve puestos que la provincia de Córdoba tiene en el Congreso.

A la hora presente casi es prematuro hablar de la lucha electoral, porque aún no han fijado su actitud los representantes de los partidos monárquicos, y si la han fijado, no se ha hecho pública.

Hay que hablar, por lo tanto, fundándose en conjeturas que tienen muchos visos de probabilidad.

Comenzando por la circunscripción, que elige tres diputados, sabemos que existen los siguientes candidatos:

Don Antonio Barroso y Castillo, que viene representándola hace años como liberal, y que cuenta en el distrito con fuerzas propias.

Don Juan de Isasa y de Echenique, que desde su mayor edad y sin interrupción viene ostentando igual investidura en el Congreso como conservador.

El otro puesto creo que será para don José Delgado Pérez, exdiputado provincial, que siempre ha representado en Córdoba la política del señor Canalejas.

Se viene hablando de don Andrés Peralvo, hijo del senador del mismo nombre y apellido, que milita en el partido que en esta provincia reconoce como jefe a don Antonio Barroso; pero claro está que, de presentarse dicho señor, ha de ser porque no luce el señor Delgado Pérez, el cual en este caso iría ó al distrito de Lucena ó al Senado, y por consiguiente, el señor Peralvo sería diputado con el apoyo de los liberales.

Frente a estos candidatos monárquicos lucharán los republicanos, que presentan candidatura en la circunscripción y en otro distrito.

Para la circunscripción designaron hace tiempo a don Félix Latorre, que no aceptó, y posteriormente a don Luis de Tapia, redactor de un periódico radical madrileño.

Una fracción republicana, que aquí sigue las inspiraciones de Lerroux, ha proclamado a don Miguel Morayta Sagrario y a don Luis de Tapia; pero éste y sus amigos han desautorizado dicha candidatura.

Por el distrito de Hinojosa del Duque se presentará el director de Obras públicas, don Javier Gómez de la Serna, que ya lo ha representado en otras situaciones liberales.

En Priego se habla de don José Contreras Carmona, jefe provincial de los conservadores, para que represente ese distrito, y en tal caso no habría lucha, haciéndose la proclamación por el artículo 29.

En Posadas habrá tres candidatos: uno es el actual diputado, don Rafael Calvo de León, liberal, que lleva el acta al Congreso hace años.

Otro candidato será don Juan Calvo de León y Benjumea, ó su hijo don Juan Calvo de León y Caro, ambos conservadores, que cuentan en el distrito con gran número de amigos y muchas simpatías.

El tercer candidato es don Emilio García López, proclamado por los republicanos.

La lucha será entre los dos candidatos monárquicos.

En Lucena es muy posible que continúe don Martín Rosales, liberal, pero también se ha pensado en llevar un diputado canalejista, y se han citado varios nombres, entre ellos del señor Delgado Pérez.

Por Lucena será diputado el que encasille el Gobierno.

Por Montilla, en la etapa moretista, proclamaron los amigos del señor Barroso al marqués de Cabra, que no sabemos si persistirá en presentarse.

Lo indudable es que se presenta don José Fernández Jiménez, que cuenta con fuerzas propias en el distrito, y que luchará como liberal independiente ó como canalejista.

La dificultad estriba en que el señor Barroso pone el veto a su candidatura, y en este asunto se afirma que no transige.

Por su parte, el señor Fernández Jiménez sostiene que votos son triunfos, y afirma que cuenta con ellos para llevar su acta al Congreso.

Pudiera ser que por este distrito se presentara como republicano don Jerónimo Palma, que ya lo ha representado otras veces.

Eso es todo lo que hoy podemos aventurar sobre la futura contienda política en la provincia de Córdoba.

Esto dice *La Epoca* en su número de anoche y sobre ello solo hemos de añadir que otro candidato es el exministro conservador don José Sánchez Guerra, cuyas fuerzas poderosas é indiscutibles en el distrito de Cabra le han dado la investidura parlamentaria desde hace más de veinte años

Amor de Dios

(GLOSA)

«Alma, buscarte has en mí, y a mí buscarte has en tí.»

De tal suerte pudo amor, alma, en tí te retratar, que ningún sabio pintor supiera con tal primer tal imagen estampar.

Fuiste por amor criada hermosa, bella, y así, en mis entrañas pintada, si te perdieres, mi amada «Alma, buscarte has en mí»,

Que yo sé que te hallarás en mi pecho retratada, y tan al vivo sacada, que si te ves te hojarás viéndote tan bien pintada.

Y si acaso no supieres donde me hallarás a «Mí», No andes de aquí para allí, sino, si hallarme quisieres «A mí, buscarte has en tí.»

Porque tú eres mi aposento, eres mi casa y morada, y así llamo en cualquier tiempo, si hallo en tu pensamiento, estar la puerta cerrada.

Fuera de tí no hay buscarte, porque para hallarme a «Mí» bastará sólo llamarme, que a tí iré sin tardarme, «Y a mí buscar has en tí.»

Santa Teresa

EL CRISTO DEL AMOR

TRADICIÓN SEVILLANA (*)

I

Habían surgido ciertas diferencias entre Martínez Montañés y los padres de la Compañía de Jesús, y allí, en el estudio del famoso escultor, había quedado la hermosa imagen encargada por aquéllos para la iglesia de su Casa Profesa.

Allí estaba el Crucifijo, eclipsando con su belleza melancólica la de las demás esculturas. Parecía un sol en aquel cielo del arte. Porque era lo que decía el maestro, contemplando con veneración cristiana su propia obra:

—Yo mismo no me doy cuenta de cómo estas mis pecadoras manos, han podido hacer tal effigie.

A Dios sean dadas las gracias. Los discípulos del Murillo de la escultura escuchaban respetuosamente estas expresiones, admirando la portentosa imagen del Crucificado.

Sólo uno de ellos, joven como de veintidós años, por cierto el más ama-

(*) La preciosa escultura de Montañés, a que se refiere esta tradición, se venera desde el año 1870 en la iglesia del Dulce Nombre de Jesús, de Sevilla.

do de Martínez Montañés, se había sonreído al escuchar tales palabras.

Días después, una tarde del año 1630, estando el maestro fuera de casa, conversaban los jóvenes en el estudio, y dijo el más muchacho:

—Camaradas, desde mañana ha de faltarnos de aquí una compañía hermosísima: la Hermandad de la Entrada en Jerusalén, se va a llevar nuestro Crucifijo.

—De veras lo siento—dijo otro— aunque también me alegraría un poco, si no fuera pecado; porque es tal la veneración que esa santa imagen me inspira, que desde que el maestro la terminó, pareceme un templo el estudio; y así habréis visto que no tomo parte en vuestras alegres conversaciones.

—¡Corazón de manteca!—repuso en tono burlón el discípulo predilecto de Montañés, acabando de modelar una figura.

—Pablo—exclamó el aludido:—¡que siempre has de ser así!... A fe, a fe que si el maestro llega a columbrar esos asomos de incredulidad, ha de entibiarse el grande cariño que te profesa.

—¿Llamas tú ser incrédulo a no ser blando? No todos hemos de tener el espíritu hecho de alfeñique. Quede eso para las mujeres. Además, ¿no sabemos tú y yo que toda esa hermosura del Crucifijo es obra humana, aunque divinas merecen llamarse las que salen de las maravillosas manos del maestro? Para los que en el secreto estamos...

—¡El señor Juan!—dijo en voz baja uno de los jóvenes, al oír los pasos de Martínez Montañés, que se acercaba. Y quedó cortada la conversación.

II

Caía la tarde.

En la iglesia de Nuestra Señora de Consolación, del Convento de Religiosos Terceros, éstos esperaban, a puerta abierta, que Martínez Montañés llevara la notabilísima escultura. En el retablo de uno de los altares estaba preparada la nueva y más costosa Cruz, con sus brazos extendidos, como ansiosa de recibir en ellos la sagrada imagen del Redentor. Junto al altar se había construido un andamio para facilitar la subida y colocación de la effigie.

El maestro no se hizo esperar. Acompañábasele tres de sus discípulos, Pablo entre ellos, y dos mozos que conducían cuidadosamente, cubierta con negro paño, la admirable obra.

Contempláronla entusiasmados los religiosos, haciéndose lenguas en su elogio y en alabanzas del artista. Eran, de cierto, muy de admirar aquel cuerpo naturalmente caído; aquellos músculos dilatados por una agonía dolorosa y lenta; aquel bellissimo rostro de expresión melancólica, aquellos ojos casi cerrados de mirada dulcíma; aquella boca entreabierta, por la cual parecía escaparse suavemente y sin esfuerzo el postrer hálito de vida con la última palabra de perdón.

Pero no había tiempo que perder: la claridad que entraba por la puerta y por las vidrieras era de instante en instante más escasa, y para suplirla no podían bastar las luces que se encendían en los altares.

Subieron al andamio los mozos y en él recibieron la effigie, auxiliándolos desde abajo Martínez Montañés y sus discípulos. Para fijarla en el madero eran menester manos peritas, y el maestro quiso ocupar en ello las suyas propias. Pablo no lo consintió, y subió con ligereza al tablado, provisto de las herramientas necesarias.

Había, por de pronto, que enderezar la imagen, que mediotendida sostenían los mozos, y Pablo, para tomarla por debajo de los brazos, apoyó sobre su pecho la cabeza del Redentor. Y como tuviese que hacer uso de todas sus fuerzas, cruzó por su mente este impío pensamiento.

—¡Señor, si mucho os pesé, en verdad que no poco me pesáis!—Un agudo grito siguió inmediatamente a esta exclamación mental. Pablo, perdido el color y el conocimiento, se desasó del Cristo, llevóse las manos al pecho, y,

hubiera caído del andamio a no sostenerle uno de los mozos, mientras el maestro y los otros discípulos acudían a prestarle auxilio y a bajarlo al suelo.

Nadie se explicaba lo que había sucedido. Todos los concurrentes rodearon a Pablo, y Martínez Montañés, viendo que con ambas manos se apretaba el lado izquierdo del pecho y que en ellas y en las ropas tenía sangre, abrióle éstas, en tanto que Pablo volvía en sí.

—¡Estás herido!—exclamó el maestro con angustia.

—¡Estoy herido... de amor! respondió con voz desfallecida el discípulo. Y añadió, incorporándose un poco y contemplando como en éxtasis la veneranda imagen del Redentor.

—¡Bien hayan esta sangre y este llanto; que a ellos, Señor, deberé, por vuestra infinita misericordia, el perdón de mis culpas! ¡Bien haya esa espina sacratísima con que punzásteis este empedernido corazón, que desde hoy será todo vuestro! ¡Dulzura de ríeles siento en el pecho, pues parece que con la aguda espina me ha entrado en él un rayo de vuestra gloria! ¡Vuestro, vuestro quiero ser toda mi vida, y después toda la eternidad, bondadosísimo Señor mío!

Martínez Montañés, los frailes, cuantos escucharon estas palabras, estaban asombrados del prodigio.

Y allá en el altar, la imagen del Redentor, medio bañado el hermoso rostro por la débil claridad del crepúsculo, parecía sonreír dulcemente y tender los amorosos brazos al herido, como a descarriada oveja vuelta tan a tiempo al redil del Buen Pastor.

Francisco Rodríguez Martín.

La golondrina en el Gólgota

Cuando el Justo sin mancha Clavado en la Cruz estaba Allí revoloteaba Junta a El una avecilla.

Y sobre la augusta frente De Jesús, en la agonía, Con ardiente afán quería Posarse el ave inocente.

Va y viene de sus desvíos Vuelve a alejarse otra vez Demostrando timidez A tanta turba de impíos.

Mas al fin ya, sin temor La piadosa golondrina, Llega y le saca una espina De la corona, al Señor.

La sangre divina y santa Salpicó sobre su cuello Y desde entonces el sello Lleva el ave en la garganta.

Julían Castro Cabrera.

Información militar

Para Semana Santa

Se ha dictado por el Gobernador militar de la plaza interino la siguiente orden para su cumplimiento y conocimiento, con motivo de la Semana Santa

Gala

Con motivo de las festividades religiosas de la Semana Santa, las tropas de esta guarnición vestirán de gala mañana Jueves y el Viernes Santo, izándose el pabellón nacional en los edificios militares, en dichos días y en los siguientes Sábado de Gloria y Domingo de Pascua de Resurrección.

Disposición

Desde las diez de la mañana del Jueves Santo, hasta el toque de Gloria del Sábado, todas las fuerzas que se hallen de facción usarán las armas a la fune-ral, se pondrá sordina a las cornetas, clarines y tambores, y se izará el pabellón nacional a media asta.

Visitando los Sagrarios

Desde la una de la tarde de mañana Jueves, saldrán las tropas conducidas por los oficiales de semana a visitar los Sagrarios, a las horas que dispongan los primeros jefes de los cuerpos.

Boletín Oficial

Sumario del número del lunes.

Sobre un recurso.—Pidiendo antecedentes sobre el recurso elevado por el alcalde y concejales de Puente Genil.

A los maestros.—Provisión de vacantes

Quintas.—Instrucciones de la Comisión mixta de reclutamiento.

Fallidos.—Relación de industriales declarados fallidos.

Acuerdos.—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Palma del Río en Enero último.

Balance.—El de las operaciones de contabilidad realizadas por el Ayuntamiento de Almodovar hasta el 8 de Diciembre.

Minera.—Concesiones mineras declaradas francas y registrables.

Juzgados.—El de Cabra cita a Araceli Arroyo Saban.

Compran.—Trigo y una mula en la fábrica militar de harinas y en el parque de suministros respectivamente.

Sumario del número del martes.

Expropiación.—Anuncio sobre un expediente de expropiación forzosa que interesa a varios vecinos de Aguilar.

Pósitos.—Deudas al de Pedroches.

Fallidos.—Relación de industriales declarados fallidos.

Personal.—Nombramiento de personal de Consumos.

Acuerdos.—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Villanueva de Córdoba en Diciembre último, por el de Villanueva del Duque en Febrero y por el de Lucena en Febrero.

Contabilidad municipal.—Balance de las operaciones de contabilidad realizadas por el Ayuntamiento de Almodovar hasta el 5 de Enero y distribución de fondos del Ayuntamiento de Córdoba para Marzo.

Al público.—Está expuesto al público el reparto de consumos de Baena.

Juzgados.—El de Córdoba un edicto en expediente posesorio; el de Pozoblanco edicto en expediente de abintestato y ordenando la busca de un mulo, el de Don Benito cita a Antonio Palmas y Pedro Montes; el de Luque cita a Carmen Palomar y a su esposo y el de Aguilar a Ana Gómez Martín.

CASA JOSÉ BAREA, HIJO

Como labrador, ganadero y abastecedor de carnes

Precios de venta al público desde el día 1.º de Marzo hasta nueva cotización.

Carne de vaca con hueso, 1'66; idem masa sin hueso a 2'38.

Ternera con hueso, a 2'00; idem masa sin hueso, 3'00; chuletas de ternera, a 2'20.

Borrego, a 1'50.

Macho, a 1'50.

Todos estos artículos se sirven a domicilio.

Pan corriente. Ptas. 0'34

Tocino añejo, para fuera . . . 1'40

Id. salado 1'40

Id. fresco 1'30

Cerdos canal Rles. 6'25

Gratis y con abundantes pastos pone esta casa la dehesa de Rabanales a disposición de los dueños de reses que vengan a sacrificarse en sus contratos ó registros semestrales.

BLAZQUEZ

Ha llorado bastante y los sembrados tienen magnífico aspecto. Trigo 13'50 pesetas fanega; cebada 6'50; avena 5'50; garbanzos 16; vino blanco 5'50 pesetas arroba y aceite 12'50.

ESPIEL

Trigo recio a 45 reales fanega; idem blanquillo a 45; cebada a 27; garbanzos

superiores á 100; idem regulares á 64; acóite á 42 arroba; vino á 4; carne de borrego á 1'25 kilo, y tocino á 8.

Tendencia del mercado sostenida; tiempo bueno y estado de los campos, bueno.

Córdoba Sporting-Club

El capitán del primer team de Football, tiene el honor de invitar á todos los socios que componen el mismo, para que con objeto de prepararse para la próxima feria de nuestra Señora de Salud, concurren el domingo 27 del corriente al campo de Cercadilla, para jugar el primer partido de entrenamiento.

Córdoba 22 de Marzo de 1910.—*Adolfo Torres.*

Crónica Provincial

De Aguilar

Agraria

Los días del 19 al 21 del actual, se han presentado con suma crudeza; mucha nieve ha coronado las cimas de las sierras próximas á nuestra región y las heladas se han dejado ver con tal intensidad que, sus efectos, tenemos que lamentarles en el daño que ha producido en la arboleda de frutales y los haberes, en especial aquellos que estaban adelantados en la floración; si desgraciadamente persiste este temporal, los daños causados serán mas difícil de remedio y sus efectos de mayor cuantía.

Corresponsal.

21—3—910.

**

De Espiel

Personal

Ha tomado posesión del cargo de Juez municipal suplente de esta, nuestro apreciable amigo don Antonio Madrid Tentas.

En la semana pasada salió de esta nuestro apreciable amigo el profesor veterinario don Pelayo Gimenez de la Torre, para Cáceres, para posesionarse del cargo del inspector provincial de Higiene Pecuaria de expresada provincia, después de brillantes oposiciones.

Juez

Se halla en esta para pasar los días de la presente semana en casa de su señor padre nuestro paisano don Rafael Lozano Barbero, el celoso y digno Juez de Instrucción de Valverde del Camino.

Corresponsal.

22—3—910.

**

De Palenciana

En honor de San José

Han terminado los solemnes cultos que en honor del gran Patriarca San José, se han celebrado en la iglesia parroquial de este católico pueblo de Palenciana, durante los días 16, 17 y 18 del tríduo y en la mañana del día 19 que fué la función principal.

La iglesia se encontraba adornada con un gusto esmeradísimo é iluminada por profusión de luces de cera y eléctricas, destacándose en el centro del altar mayor la venerada imagen.

El orden de los cultos fué el siguiente: media hora después de la oración de la tarde se verificaba la exposición de S. D. M., rezóse el Santo Rosario, Estación mayor, letanía cantada, ejercicios de lectura y meditación, coplas sermón y Reserva.

Los sermones, tanto los de los días de tríduo como el panegírico en la función principal, han estado á cargo del M. R. P. Ricardo Rocher, S. J., el cual con fácil palabra explicó las virtudes de nuestro Santo con arreglo á los puntos propuestos.

Un numeroso concurso de fieles á acudido á estos actos al extremo de ocupar totalmente nuestro templo ávidos de escuchar la palabra evangélica del Padre Rocher, á la vez que dando á aquellos el mayor realce, los que á no dudar han sido del mayor provecho de las almas, como ha podido comprobarse por las recepciones de los Santos Sacramentos de la Penitencia y Eucaristía.

Una lucida orquesta ha oficiado en todos los actos. Componíase aquella de

las señoritas Rosario y Carmen Carreira, Conchita Hurtado y la señora Victoria Jimenez Pau, que posee una preciosa voz de tiple y cantando demuestra sus profundos conocimientos musicales. También han tomado parte don José Carreira y don J. del Pino

El Dios Omnipotente y el bendito San José colme de bendiciones á todos los que en su honor han contribuido á la solemnidad de estos cultos, y muy especialmente á nuestro infatigable párroco don Blas García y á la señorita Rosario Carreira que es aquí el alma de todo cuanto en honor de Dios, de la Virgen y de los Santos se trata.

Corresponsal.

21—3—910.

**

De otros pueblos

Denunciada

La guardia civil de Palma del Río ha denunciado al dueño de 69 cabras de ganado cabrío que pastaban sin autorización en una finca de aquel término.

Crónica Local

En la Catedral

Como no hay consagración de Santos Oleos comenzarán más tarde los divinos oficios de la hora anunciada.

Está prevenido que en este caso el coro en lugar de comenzar á las ocho y media comience á la hora de costumbre, que es á las nueve y la misa será oficiada por nuestro Prelado de Pontifical.

Habrà en los oficios comunión general del Clero.

La Misa será en Sol Mayor, con coros y grande orquesta, del maestro de capilla señor Gómez Navarro. Procesión al Monumento con asistencia de la Corporación municipal. Motete á cuatro voces, acompañadas al melodium, obra del señor Gómez Navarro. A las cuatro de la tarde, *Mandato* y sermón á cargo del señor Doctor don Marcial López Criado, Canónigo Lectoral.—A las cinco y media *Completas y Tinieblas*. *Lamentaciones* á canto mixto, con acompañamiento de melodium: primera, por don Luis Gómez, segunda, por don Antonio Villatoro, y tercera, por don Antonio Priego. A las siete y media, *Christus factus* á solo de bajo y grande orquesta, del mismo maestro, cantado por don Rafael Rodríguez. *Miserere* á cuatro y ocho voces y grande orquesta, obra del maestro Gómez Navarro.

El notable barítono don Rafael Serrano Palma, cantará el número 3 *Tibi soli*, del *Miserere* y el no menos notable tenor don Francisco Marín, el sexto *Cor mundum*.

Viernes Santo.—A las cinco de la mañana:—Sermón de Pasión que predicará el Sr. Dr. D. Fidel Bermejo Cerezo, Canónigo. A las nueve los oficios del día. *Pasión* que cantarán los señores Blanco, María y Rodríguez. Adoración de la Santa Cruz. Procesión desde el Monumento. Asiste la Excm. Corporación municipal.—Por la tarde, á las cuatro y media, *Completas y Tinieblas*. *Lamentaciones* á canto mixto, con acompañamiento de melodium: primera, por don Rafael Rodríguez; segunda, por don Felipe Hernández, y tercera, Oración de Jeremías, por don Fernando Rodríguez Martín.

Sábado Santo.—A las ocho y media, los solemnes oficios del día. *Angélica* cantada por don Fernando Rodríguez y Martín.—A las diez, Misa en *sol mayor*, á cuatro y ocho voces, con órgano obligado, por el señor Gómez Navarro. *Laudate Dominum*, á cuatro y ocho voces, con órgano obligado, del mismo maestro. *Magnificat*, á cuatro voces y órgano, del maestro Soriano Fuertes.

Las elecciones futuras

La *Provincia* en su número de ayer defende la candidatura del señor Fernandez Jimenez por el distrito de Montilla y á la vez ataca al señor Barroso por oponerse á la misma.

Ha resultado, pues, lo que dijimos hace algunos meses cuando la reunión de la diputación provincial en Octubre, esto es, que los literales de la provincia aun cuando parecían unidos no lo estaban.

Los hechos nos dan la razón y los hechos son que Barroso está en guerra abierta con Fernandez Jimenez y que este exdiputado responde á la guerra.

Cacheado

Ha sido cacheado por el cuerpo de Vigilancia Francisco Gomez, ocupándosele una navaja.

Nuevo Mundo

Es muy interesante el número de esta semana de este popular semanario ilustrado.

Contiene notas gráficas de los siguientes asuntos de actualidad: La Semana Santa en Jerusalén.—El Domingo de Ramos.—Imágenes notables.—El regreso de la corte á Madrid.—La moda del tatuaje.—Fiesta en el Ateneo en honor de Tirso de Molina.—Los mítines contra las Escuelas laicas.—Salvador Ruada en Cuba.—Las fallas de San José en Valencia.—El general Marina y el pueblo malagueño.—Las Exposiciones de Bilbao y Sevilla.—La temporada taurina y el cartel de abono de Madrid.—Un retrato interesante de *Bombita*.—Notas teatrales de actualidad, etc., etc.

Agente ejecutivo

La administración de consumos de esta capital ha nombrado agente ejecutivo para su servicio á don Manuel Rojas Zamorano.

El sport diario

Dos guardias municipales detuvieron ayer á tres jóvenes que se apedreaban en el paseo de la Rivera

De Sevilla

Están agotándose tanto en Sevilla como en Córdoba los ejemplares del *Album Artístico* que contiene la colección completa de las célebres cofradías que en Semana Santa hacen estación en aquella capital andaluza

Los pocos números que están á la venta en los puestos de periódicos, y papelerías vendense á 30 centimos, el ejemplar.

Atlas geográfico pedagógico

Han llegado á nuestra redacción los cuadernos 6 y 7, del *Atlas Geográfico Pedagógico de España*, perteneciente á las provincias de *Pontevedra y Badajoz* y con gusto recomendamos al público y en particular al profesorado la adquisición de obra de tanta utilidad é interés; garantice su bondad el estar editada en la casa de Alberto Martín, de Barcelona cuya especialidad la constituye las obras de Geografía.

Dicho Atlas comprende un estudio detallado de cada provincia, perfectamente adaptable á la pedagogía y es un poderoso auxiliar de los profesores, pues con él pueden hacer que sus discípulos aprendan con rapidez la geografía de cada provincia.

Cada cuaderno lo forman cinco hojas, una tirada á nueve tintas para servir de modelo, en las que se señalan la situación de las poblaciones marcando su nombre con una inicial, otra hoja sin ella ó *muda*: la correspondiente al trazado de carreteras y ferrocarriles y la de Orografía é Hidrografía. También se acompaña el sexto con la descripción completa de la provincia.

Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y á los que adquieran toda la colección, para lo cual se acompaña el correspondiente cupón, se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 por 100 y escala de 1:1.500.000.

Los pedidos pueden hacerse al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona, y en las librerías ó centros de suscripciones.

Minucias

La guardia municipal ha dado parte á la alcaldía de que un carro causó desperfectos en una casa de la calle José Rey; de que un matrimonio de la calle Parras fué á la calle Agustín Moreno á insultar á dos hermanos; de que Dolores Olmedo que escardaba en una haza junto á la Fuensantilla sufrió un accidente y fué conducida en una camilla á la Casa de Socorro, y de que un niño se subió á un árbol en la huerta Tras de la Puerta y cayéndose del mismo se causó una herida leve en el brazo izquierdo siendo curado en la Casa de Socorro.

El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS REUNIDOS

A prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito 1.000.000 de pesetas
Capital desembolsado 300.000

Dirección general: Los Madrazo, número 34.—Madrid

OPERA LOS RAMOS SIGUIENTES

Seguro contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguro de incendio de cosechas.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.
Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguro.
Inscripción general en esta. Oficinas: Barroso, núm. 4
Atribuida la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 30 de Marzo de 1909.

Sociedad Anónima Gros

BARCELONA

Materias puras para abonos

Superfosfato de cal mineral, de hueso y orgánico, Sulfato de amoníaco, Nitrato de sosa, Cloruros y sulfato de potasa, Keim ta, Escorias Thomas

LABORATORIO AGRICOLA A CARGO DE D. JUAN GAVILAN, JOVELLANOS 5, PRAL. MADRID
Análisis de tierras gratuitos para todos los agricultores, remitiendo 200 gramos por correo certificado.

Almacenes en Córdoba; Avenida de Cervantes, 16.—Teléfono núm. 86

LA CORDOBESA

SERRANO, RUIZ Y COMPANIA

Fundición de Hierro.—Construcciones metálicas

Calle Cuartiles nuevos.—Frente á la estación de Cercadilla.—Córdoba

Presas para aceites, de todos los sistemas.—Herrajes para zapateros, calceas, desmanzados, bombas, aradores, filtros, depósitos y demás aparatos para laboración de aceites.—Molinos harineros, aradoras, cilindros y todo lo que pertenece á la molinería y pasificación.—Noivas, malacates, bombas, arado, trébol, adora de garas.—Máquinas agrícolas en general.—Trabajes para obras.—Construcción y reparación de máquinas.—Caldrerías.—Herrajes para edificios.—El perfilado en aradoras ó en otros de hierro más sólidos y duraderos y más económicos que las de madera

Caja de Ahorros

El demingo ingresaron en la Caja de Ahorros 22.588 pesetas por 199 imposiciones, de las cuales son nuevas 10 y se han satisfecho 7.581'60 pesetas á solicitud de 71 imponentes 9 de ellos por saldo de sus respectivas libretas

Bravias

Rosario Troncha Pérez y su criada Rafaela se presentaron en la casa número 40 de la calle Alfonso XII donde habitan Dolores Torres Ruiz y María Peñuela Fuentes y después de insultarlas cogieron á la Dolores del cabello arrastrandola y dándole golpe en el suelo, teniendo que intervenir un cochero para separarlas.

Intervino el guardia municipal número 70.

Si quereis facilitar la dentición de vuestro niño alimentadlo con *Nesfarina*.

Reyerta

Anoche promovieron reyerta en la calle Jesús María Alfonso Serrano Osuna y Manuel Mesa González, resultando el Mesa con una herida en la cara de un mordisco que le dió el Alfonso; pasando después de ser curado en la Casa de Socorro al Hospital de Agudos.

Los Oleos Santos

Mañana no habrá Consagración de Santos Oleos.

Los que se necesiten para esta diócesis serán consagrados por el señor Obispo de Jaen.

Franco y registrable

El gobernador civil ha declarado franco y registrable el terrano de las siguientes concesiones mineras: La Magdalena, Conchita, Ena, San Antolín y Virgen de la Fuensanta, de hierro; La Esmeralda, de cobre; La Cachinera, de plomo; La Linda y Santa Eulalia, de hierro, y San Benito, de cobre; todas en término de Montoro.

Ruinoso

Según parte de los individuos de la policía urbana, se encuentra en estado ruinoso la casa número 3 de la calle de Morales.

Ascenso

Ha sido ascendido á maestro sillero de segunda clase con el sueldo anual 1.250 pesetas, el que lo era de tercera del Regimiento lanceros de Sagunto don J. Miranda Bueno.

Compañía

Han llegado á Córdoba los artistas de la compañía de zarzuela y ópera española que debutarán en el Gran Teatro, el próximo sábado de gloria.

Procesiones

Por una confusión de apuntes incluímos anoche el itinerario de la procesión del Jueves Santo con la del Domingo de Resurrección.

Entiéndase bien: que el itinerario de la del Jueves Santo es como se indicó anoche hasta donde dice calle del Conde de Priego.

La procesión del domingo de Resurrección es la que recorrerá las calles Santa Isabel, Rejas de Don Gómez, San Agustín, Dormitorio y Moriscos.

F. Guijo DENTISTA CALLE GONDOMAR

El tiempo

La temperatura máxima al sol durante las últimas 24 horas, ha sido de 21'20 grados, y á la sombra de 17'40 La mínima fué de 01'80.

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era de 754'9 milímetros y la temperatura á la sombra 03'60.

Taurina

En el cortijo de «Las Navas» se ha verificado el tentadero de becerras de la ganadería del señor Surga (don Rafael). Se tentaron 154 vacas de cuatro á siete años con escrupulosidad por el «Zapatero».

Ayudaron las faenas los diestros Gallito, Parrao, Gordito, Martín Vázquez, El Marino, Punteret, Olmedo, Limeño, que se hartaron de bregar y fueron obsequiados espléndidamente por el ganadero con rumbo.

El diestro autor dramático «El Marino» demostró muchas agallas en las reses más difíciles.

Ferretería EL TIMBRE.-ALBERTO SERRANO

Maria Cristina, 4.-Córdoba

El héroe de Taxdirt
Anoche, con el fin de celebrar el brillante comportamiento del héroe de Taxdirt, coronel Cavalcanti, se reunieron en la Suiza, en íntima comida, su señor hermano don Mannel, todos los Jefes del Regimiento de Sagunto, el comandante señor Antillano y el primer teniente señor Núñez de Prado.

Al descorcharse el champagne, el festejado, el señor Cavalcanti, con frases cariñosas y sentidas, dió las gracias á sus compañeros, haciendo brillar en ellas su reconocido entusiasmo militar y los deseos de que se presente ocasión en que poder demostrar una vez más á la Patria, que es digno hijo de ella.

La Virgen de Linares
Los cultos que este año dedicará su Real Hermandad á María Santísima de Linares han de revestir mayor esplendor que en los años precedentes.

Durante el novenario cantarán las glorias de María, notables oradores sagrados.

El Domingo de Resurrección, primer día de novena predicará el elocuente orador sagrado Dr. D. Francisco de P. Velasco Estepa, rector de la parroquia de San Francisco.

La Junta directiva organiza para recreo de los romeros, concursos de caravanas, conciertos por una banda militar y otros muy llamativos de que oportunamente daremos cuenta.

Como de costumbre en años precedentes, la concurrencia al histórico santuario, será nutridísima.

En el andén
En el correo ha marchado hoy á Sevilla la distinguida señora doña Polonia López de Obregón de los Ríos.

—A Villa del Río, donde ha de predicar esta semana santa el superior de los Capuchinos, Fray Diego de Valencia.

—En el mismo tren marchó á Villafraña don Rafael Herrera y Díaz de Morales. Para Madrid la señora del Administrador de Correos don Pelayo Correa.

—En su finca los «Cansinos» se encuentra desde ayer la Excm. Sra. Marquesa de los Castellones.

—Para asistir á la boda de la señorita de Alvear, han llegado de Madrid sus primos Srtas. Emilia María y don Eugenio Barroso.

—Ayer marchó las «Cuevas» Rafael Guerra Guerrita y hoy don Enrique Núñez de Prado y demás invitados á la caocería.

—Para pasar las fiestas en Sevilla han marchado esta tarde la señora de Torres de la Barrera (D. R.) y sus hijos los señores de Ruiz del Portal (don Francisco Javier.

Teatro para feria
Ha marchado á Granada la compañía dramática de los señores Echaide y La Riva. De aquella ciudad, una vez que termine la serie de funciones que se propone dar, vendrá á Córdoba, desde donde luego de actuar durante la feria, se dirigirá á Gibraltar.

Pastoreo
La policía rural ha denunciado al dueño de tres cerdos por tenerlos pastando sin autorización, próximo á San Cayetano.

No dejarse
engañar con falsas denominaciones de Vichy. Exijanse las auténticas aguas minerales de Vichy Etat embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado).

VENTA
Se hace de buenas colmenas de corcho vacías, á precios sumamente módicos.

Parán razón, el comerciante de esta plaza don Benigno Díez, calle Conde de Cárdenas 3 y en la imprenta de este periódico.

ARRENDAMIENTO
Desde el día se arrienda la casa número 51 de la plaza de la Corredera, propósito para el que tenga negocios en el mercado.

Para tratar con su dueño, Toril 14, donde está la llave.

ALMONEDA
En la calle del Poyo número 40 se hace almoneda de una urna dorada con un Ece Homo, imagen antigua, otra de caoba grande con un crucifijo, otra con un San Francisco de Paula, un fanal grande con una Virgen de las Angustias, y varios muebles. En la misma casa se arrienda el piso bajo. 5-1

SE VENDE
En precio barato, un coche millor. Razón Alfonso XIII, 4, principal.

Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sobre una cátedra

Madrid 23 (seis tarde)

«El País», aplaude la propuesta de la Academia española para que ocupe Donato Jiménez la cátedra de declamación vacante por dimisión del señor Díaz de Mendoza.

Sigue hablando Canalejas

El Consejo de ministros celebrado en Palacio ha sido breve por tener los ministros que ir á la estación á recibir á la Reina Doña Amelia.

Canalejas en su discurso se ocupó de los preparativos electorales. Trató del problema del trabajo, diciendo que debe trabajar quien lo pida.

Precisa evitar motivos de alteración del orden público.

A quien pide pan á cambio de trabajo es cristiano y moral que se le facilite.

Relató lo tratado en la junta de anoche que presidió la Infanta Doña Isabel sobre la representación de España en la Argentina.

También habló de la política inglesa.

Canalejas llevó á la firma del Rey una combinación de mandos en la que figuran algunos coroneles. El presidente nos dijo que llevó la combinación pues el ministro se marchó anoche á Totana.

Esto, dijo, puede servir para que hoy se hagan anuncios de crisis.

Canalejas también trató en el Consejo de los presupuestos expresando al monarca que la actual formación es intolerable, desearíamos que hubiera Consejos ordinarios todos los lunes y jueves con el Rey y los viernes dedicarlos especialmente á presupuestos.

Cada presupuesto parcial lo examinaremos en tres consejos distintos.

Queremos adelantar la constitución de las Cortes todo lo posible, queremos que los presupuestos sean la expresión de nuestro programa, en el que figura que la vida de las Cortes sea de cinco años y el gobierno confía en realizarlo, viviendo el tiempo de aquellas.

De los presupuestos se harán memorias que se repartirán con profusión para que todo el mundo las conozca.

En esta semana no habrá ningún consejo hasta el sábado próximo.

Extranjeras

Orán.—Anoche marcharon á Colombechar, el general Liantey y el coronel Gourend pacificador de la Mauritania.

Ignórase el motivo del viaje.

Roma.—Ha terminado la huelga de empleados de tranvías, consiguiendo algunas mejoras.

San Petersburgo.—Yontchkofba sido elegido Presidente de la Duma.

Crisis obrera

El ministro de Fomento ha ordenado que se libren cantidades para atender á las crisis obreras de distintas provincias.

Para Alicante ha librado 50 000 pesetas, para Canarias 60 000, para Murcia 40 000, para Castellón 30 000.

También se han librado 25 000 pesetas para la carretera de Eguzar á San Juan.

Carreteras en Melilla

Mañana se publicará en la «Gaceta», una Real orden del Ministerio de Fomento, incluyendo en el plan general de carreteras de primer orden una de Melilla á Nador, otra de Nador á Zeluán y otra de Nador á Atlaten, una de tercer orden de Melilla á Cabo Tres Forcas y otra de Melilla al zoco de Benisicar.

En la R. O. se dispondrá que dichas obras se efectúen inmediatamente y por administración.

Melilla y Alhucemas

Melilla.—Ha llegado el delegado de los centros comerciales hispano marroquíes, para establecer la delegación de aquellos, facilitando gratuitamente cuantos datos y memorias é informes se necesiten para desarrollar la exposición comercial.

El delegado visitó á las autoridades militares.

Estudiara la exposición de los productos españoles y creará una casa escuela.

Alhucemas.—Llegó el vapor «Tintore», que hará los viajes semanales entre Barcelona, Melilla y Alhucemas.

En este buque embarcó el comandante señor Cumplido que se dirige á la Península, con licencia.

La Reina Amelia

En el sudexpreso ha llegado la Reina doña Amelia.

La recibieron en la estación la familia real, todo el gobierno, las autoridades y numeroso público.

Se le ha tributado un recibimiento cariñosísimo.

De aviación

El Rey asistirá á las pruebas de aviación que se verificarán esta tarde en Chamartín.

Buques de guerra

Para hacer el crucero en la costa de Africa salió el cazatorpederos «Osado».

Procedente de Alemania, fondeó en el Arsenal de la Carraca el cazatorpederos Terror.

En Melilla fondeó procedente de Chatarinas el cañonero «General Concha».

El cañonero «María de Molina», fondeó en Tanger después de desempeñar la comisión que le confirió el ministro plenipotenciario de España á Cabo Espartel.

El crucero «Carlos V», saldrá hoy de Cádiz para Málaga, en donde embarcará el completo de carbón y arbolará la insignia el general Ferrer.

Al cazatorpederos «Audaz», fondeó en Ceuta después de su crucero á los peñones, Tetuan y Rio de Martín, en donde no ocurre novedad.

Firma de Guerra

El monarca han sancionado con su firma un decreto destinando al coronel don Fernando de la Sota, á mandar el cuarto ligero de artillería de campaña.

Idem al de igual clase don José Belmonte á mandar la segunda sección de la Escuela Central de Tiro.

Idem al coronel don Antonio Camilleri para mandar el primer regimiento montado de artillería.

Idem al coronel don Juan Ugarte para el mando del tercero montado.

Idem á don Francisco Moya para mandar el doce montado.

Idem al coronel don Ricardo Pozo para mandar la comandancia de artillería de Cádiz.

Idem á los tenientes coroneles don Ricardo Navascués y D. Francisco Chavarri para mandar los depósitos de reserva 10 y 12 de artillería respectivamente.

Confiriendo el mando del tercer regimiento mixto de Ingenieros al coronel don Miguel López Lozano.

Firma de Fomento

Calvetón ha puesto á la firma del Rey un decreto jubilando al inspector general de Ingenieros de Montes don Julio Merello.

Declarando cesante del cargo al Secretario de la Junta de ingenieros de montes don César Guillermo.

Nombrando para sustituir al anterior, á don Estanislao Aguinaga.

A tiros con los ladrones

En un hotel del Puente de Vallecás penetraron cuatro ladrones, descerrajando las puertas y cerrándolas. Una pareja de la benemérita que observaba, acercóse

dando el alto. Los ladrones negáronse á abrir y por las ventanas dispararon varios tiros. Los guardias contestaron con nutrido tiro. Al ruido acudieron fuerzas de infantería del cuartel de los Docks. Los ladrones rindiéronse y se les encarceló. En el hotel ya habían hecho grandes paquetes de ropas y efectos para llevarse. Todos los muebles estaban volcados.

Consejo

El próximo Consejo de ministros que se celebre, se dedicará á examinar el presupuesto de Instrucción pública.

Las modificaciones que se hagan reservarse hasta esa fecha.

Morot

Hoy ha marchado á Mérida donde pasarán la Semana Santa el ex-presidente del Consejo señor Morret.

Le acompaña una de sus hijas.

Conferencia

En la próxima semana quizás se celebre otra nueva conferencia con la embajada marroquí.

Trágico fin de un curda

Un sujeto llamado Fermín Nevada huesped de la plaza de Chamberí núm. 2, salió después de cenar cogiendo una monumental borrachera.

Al regresar á la casa la patrona negóse á abrirle y al bajar dicho individuo las escaleras cayóse por el hueco destrozándose el cráneo.

Reunión aplazada

Se ha aplazado la reunión que habían de celebrar los exministros moretistas para definir su actitud.

Esta se celebrará el sábado que regresará de Sevilla, Rodríguez de la Borbolla.

Del indulto

Para el indulto del Viernes Santo dícese que se propondrá al Rey el de unos 25 condenados.

Mencheta.

Confitería La Perla y La Esmeralda

En estos acreditados establecimientos se elaboran las renombradas empanadas de pescada y salmón.

Boletín Religioso

Santo de mañana

San Simón, niño, mártir.
San Nicolás.—El sábado santo á las cinco y media de la tarde, dará principio la solemne novena á San Francisco de Paula, en la que predicará el R. P. Fermín Gil, de la Compañía de Jesús.

Devocionarios

de todas clases á precios baratísimos en la Papelería de la Imprenta LA VERDAD, Gondomar, 7.

COCHERA

Desde San Juan, se arriendan las cocheras de la casa número 14, calle Gran Capitán (Palacio de Gelo). Para tratar con D. Luis Barbudo, Cister, 5. 10-6

Restaurant de Miguel Gómez

MARQUÉS DE BOLL.—TELÉFONO, 140
Plato del día para mañana.—Bacalao á la pastelería.

Para el día 25.—Albondigas de pescada.

La Abundancia

Tocinería — Carnicería
Comestibles • Panadería

JUDERÍA 24, FRENTE Á LA CATEDRAL

CABALLOS COJOS
Curación rápida y segura de las Exostosis, ó Tumores huesosos, Coryzas, Formas, Esparavanes, Sobrehuesos, Entesitis, Mollets y Vejigones, etc., por el **UNGUENTO ROJO MERÉ**
de P. MERÉ de CHANTILLY, en Orleans (Francia). 40 Años de Exito. — En todas Farmacias.
Agua ginec: HELLY y TAUBIERS, Urubeta 54, San Sebastián.
FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

Imp. «El Defensor» Ambrosio Morales 6

Los muertos hablan

— Los — **EMERIN**
Medicamentos

de FAMA MILAGROSA
; Todos deben leer esto!

Las enfermedades de la
Sífilis-Venéreo-Anemia

Curadas radicalmente mediante los medicamentos EMERIN

Infermos que se hallaban esperando la muerte, como único consuelo de sus dolencias, hoy deben la vida á los medicamentos Emerin, pues con el mayor orgullo bien podemos decir: los muertos hablan, gracias á los medicamentos Emerin.

Cada persona atacada de una de estas funestas enfermedades tiene el derecho y la obligación de leer el siguiente tratamiento para lograr su radical y completa curación en sus dolencias.

Los «Confitos Emerin» dan á las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cáculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenor agias (gota militar) etc. Una caja de «Confitos Emerin», con la debida instrucción, 450 pesetas.

El «Roob depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y rad calmente la sífilis y todas sus consecuencias, imputencias, dolores de los huesos adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin» con la debida instrucción, 350 pesetas.

El «Regenerador de la sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, «aquitismo», esoforismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, neuralgias fáciles, palpitaciones del corazón, sofocación, á gestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 1 peseta.

Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigirse: Consultorio EMERIN, Rambla de las Flores, 26. 1.º Barcelona, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva.

De venta en Córdoba: «Unión Farmacéutica Cordobesa», Droguería, Conde de Cárdenas, núm. 26, (antes Le-trados).

CASANA DENTISTA *Business de M. Belmonte*
Marqués de San Esteban

